

coique de aldea pero a un ministro? ¿Cómo puede ser que haya ministros que pongan la fuerza del Estado entera a su servicio para llenar de dádivas a sus amigos y de terror a sus enemigos en una pobre, desamparada ciudad de tercera clase?

Triste es la suerte que le ha caído a Guadalajara. Más le valiera sufrir el asalto de una compañía de bandidos que el estrago lento que está produciendo en la moral pública, en el sosiego de las familias, en las relaciones amigables de vecindad, el influjo y el ejemplo de letéreas de la voluntad irascible del Conde de Romanones.

Crónica madrileña

Se inauguró el Teatro Real y de nuevo aparecieron en su sala espléndida las aristocráticas damas que uniendo a la belleza la elegancia y el lujo en el vestir, formaban artístico conjunto digno de contemplación, bajo todos los puntos de vista.

Ha se retrasado este año su apertura por circunstancias de organización de la nueva empresa y ya se sentía su falta y se notaba con tristeza por cuantos pertenecen a la buena sociedad que solo tenía durante la semana los días de moda del Español y la Comedia, que no eran bastante para satisfacer, no un gusto artístico, que el arte es lo de menos, sino para llenar la satisfacción de admirar y ser admirados, sin que esto sea obstáculo para luego censurar cuanto se admira.

Son los días de moda en los teatros verdaderas reuniones de la gente comme il faut, exposiciones de brujos y peñados, acunados de la moda y aún más que eso; la Bolsa donde se cotizan a precios diversas patentes de elegancia y distinción y donde se rinden, prodigiándose, homenajes a la snobitud, formando como un culto a los ídolos del dinero y del lujo. Digalo si no la marquesa de Amboque, luciendo perlas, por vez primera puestas esa noche, cuyo valor ascendía a la norma y exorbitante cifra de veinticuatro mil duros.

¡Ciento veinte mil pesetas en perlas! Cuando oiganos decir que en Madrid hay miseria, que hay en Madrid gente y familias que perecen por falta de alimento y que carecen del más elemental abrigo con que resguardar sus aledos miembros de los rigores del invierno duro y cruel y de las heladas brisas del Guarradama, debemos responder, que eso no es cierto, que son inútiles las Juntas de socorro y los Asilos y las Casas de Caridad, que eso es una ficción, que la miseria no existe... ¿Cómo va a haber miseria en una población en que una sola persona se gasta veinticuatro mil duros en perlas! Absurdo ó quimera, y sin embargo, cierto. Triste es confesarlo, pero ambas cosas se dan conjuntamente.

Y ya que estoy hablando de espectáculos, será preciso pasar del coliseo de la Plaza de Oriente al Palacio del Congreso de los Diputados, en que también se dan, aunque con consecuencias más graves que lo que a primera vista parece. ¿Qué se dan, lo podemos notar en cualquiera de estas últimas sesiones. Que sus consecuencias son graves, lo comprobaremos con la reciente declaración de crisis y al parecer definitivo cambio de situación política.

Enpezó por poca cosa, un pequeño debate, una proposición contra un Ministro, sin importancia, escasa. Terminó por la dimisión del Gabinete en pleno y la resignación de poderes.

¿Qué es lo que hizo fracasar al Gobierno? ¿La proposición contra el Ministro de Marina? No. Su descomposición, la desorganización de la mayoría, sus desaciertos y sus errores fueron los que lanzaron al Gobierno por el plano inclinado que en estos días se encontraba y en el que el menor impulso era más que suficiente para hacerle rodar y hundirse. Perdió el centro de gravedad, vino a tierra estrepitosamente, entre el escándalo de los unos y el regocijo y algarazas de los más.

La prensa unánime, aprecia la crisis actual como inevitable. Tenía que suceder y sucedió.

La opinión la ha recibido sin sorpresa y la ha visto llegar como el que espera la realización pronta de un hecho, pues después de la rotación y la derrota parlamentaria, era imposible otra solución compatible con la dignidad.

Contribuida se halla en Madrid la opinión pública con los sucesos recientes de Barcelona, en que las fuerzas públicas han atropellado a estudiantes indefensos hasta en su propia casa, la Universidad, y no han respetado en su fuero, ni la persona de un recto profesor que trataba de interponer sus buenos oficios para conjurar el conflicto. Confiamos en que la sensatez del pueblo catalán no dará margen a nuevos y lamentables sucesos.

Múltiples y distintas son las fuerzas que accionan sobre Madrid y la atraen con sensaciones diversas. Política y arte se disputan la primacía, y en esta lucha no podemos decir que triunfa ninguna. Hoy día triunfa en todo la corrupción.

F. PARRERA ABELLO.

Habladurías políticas

No puede darse mayor semejanza entre el monterilla que padecemos los arriacenses y el Sagasta que acabamos de padecer todos los españoles.

Este último ha tenido enfrente a la opinión pública, a las Cortes, a su propio partido, y a pesar de eso ha sido preciso que quien todo lo puede le haya lanzado de su lado, para que se decida a abandonar el poder.

Cortijo sabe que es impopular en Guadalajara, que gobierna el municipio con una mayoria interna, que no tiene derecho a ocupar ese sitio, que sus ineptitudes conducen a la ruina al erario municipal, y que si quiere: por nada abandona el ese sitio.

¿Será preciso, ya que no valen indirectas, que organicemos una manifestación popular para que pidan a los poderes constituidos, que nos libren de ese hombre?

¿Creen ustedes que nuestro hombre grande, después de nuestro número anterior se habrá preocupado de resolver el expediente del solar de la calle de la Cruz Verde? Pues no, señor; la cosa sigue como estaba y no haya cuidado; el que piensa que no pasa nada, mientras él sea Alcalde, no lo sabe; Guadalajara tendrá cerca de su anterior principal escomón de ruinas que tanto y tanto le pida.

Seguiremos ocupándonos de este asunto en números sucesivos.

El conde de Romanones y la crisis

No he sido yo de los ministros sorprendidos con el acto realizado por el Sr. Sagasta.

Su conducta responde perfectamente a las manifestaciones que hizo en el Consejo último. Aunque en aquella reunión no se tomó más acuerdo que el consignado en la Nota oficial, fácilmente pudo adivinarse lo ocurrido, después de haber oído al presidente del Consejo decir que reconocía lo grave de la situación creada al ministro de Marina y que alcanzaba por igual a todo el gabinete.

El Sr. Canalejas, nuestro amigo de ayer, y las demás minorías, capitaneadas por el señor Silvela, lo han querido así. Bien está. Sorprecentes que se tendrán en cuenta el día de mañana.

Para la corona, que hasta el último momento nos ha facilitado soluciones y nos ha reiterado su confianza, como jamás se había dado igual caso, toda nuestra gratitud; para el señor Canalejas, para el Sr. Silvela, jefe de un partido esencialmente gubernamental, y que ahora subirá al poder; y para todas las oposiciones que de tal manera se han conducido con nosotros, no tendremos consideración. Les pagaremos en la misma moneda.

En la impaciencia de Silvela por el poder, ni la conducta de Canalejas, ni la solidaridad de las demás oposiciones provocando la caída del Gobierno, tienen para mí explicación lógica.

La crisis es parlamentaria, y ya es sabido que estas crisis son las más favorables a los partidos, porque dejan a la corona una situación clara y despejada para solucionarla.

La actitud de los republicanos, avanzando a la entrada de los conservadores, es también incomprensible, no pudiendo emplearse otro argumento para defenderla que la de que se gasten pronto las situaciones políticas.

Nuestra conducta para el porvenir no puede ser otra que la de combatir las ideas y procedimientos reaccionarios de Silvela y no dejarnos arrastrar por los radicalismos de Canalejas. Para el primero no tendremos ni un átomo de benevolencia.

Ahora comienza la lucha, y a ella iremos reorganizándonos y con grandes energías. Veremos a la postre de quien es el triunfo.

La verdad que en las anteriores líneas queda bien retratado el diputado de este Distrito. Se nos dice que por el Sr. Sáenz, abogado distinguido y uno de nuestros célebres interinos, se ha hecho la afirmación de que el folleto publicado por nuestros queridos correligionarios los canchales suspensos se encuentra lleno de inexactitudes; y la verdad, si esa afirmación respaldara cierta, poco habíamos de preguntar a esa triste personalidad. Para cuando deja sus canchales volar de escribir si no las emplea ahora en refutar con otro folleto las aseveraciones de nuestros amigos?

No haya cuidado, no lo hará, porque demasiado sabe que no es fácil escribir contra la verdad, y que difícil le habla de ser a él empujarse en empresas de esa clase.

Afortunadamente en Guadalajara todos nos conocemos.

De Instrucción pública.

Han sido nombrados maestros de Fuentesalgüema, Recenoco, Pastrana, Bañuelos y Novilla, D. Apolito Fernández, D. Domingo Morales, D. Mariano Olmedo, D. Manuel Aragonés y D. Valentin Caja, respectivamente.

Han sido satisfechas las atenciones de 1.ª enseñanza correspondientes al mes de Noviembre.

Han sido nombradas Maestras en propiedad de Valdesotos, Aldemueva, Cercadillo y Algar, D.ª Clotilde Pérez, D.ª Genoveva de Rojas, D.ª Petra Jacinta Sanchez y D.ª Alejandra Lora, respectivamente.

Abajo los pobres! Medios y consejos honrados para buscarse la vida.

Acompañando dos sellos de 15 céntimos remitirá un ejemplar del libro Todos ricos! Para recibirlo certificado, agregar 25 céntimos.

Pedidos a Centro de Publicidad.—Príncipe, cuarto segundo.—San Sebastián.

NOTICIAS

Antes que todo agradecidos

Simpática y digna de loa es la idea lanzada a la publicidad por el Sr. Martín en nuestro colega Flores y Abejas referente a la personalidad ilustre de la Sra. Condesa de la Vega del Roto, y secundada por La Colmena en una bien escrita crónica de nuestro querido amigo señor Pedramingo.

Si es cierto, como ha días viene susurrándose, que dicha señora visitará en breve a Guadalajara, nadie como ella es acreedora a que se le dispense una recepción magna, porque nadie como ella, aparte de sus virtudes cívicas, prodiga su protección desinteresada a la clase obrera, y contribuya al embellecimiento de esta Capital.

¿Cuánto, pues, nuestros colegas, en caso tal, con el modesto concurso de EL REPUBLICANO, que en manera alguna escatimaremos.

La Asamblea federal ha acordado elevar dos monumentos a Pi y Margall, uno por suscripción del partido, que se colocará en el cementerio y otro por suscripción nacional, que se erigirá en la vía pública.

La dirección general de la Deuda ha dispuesto que en lo sucesivo no deberán las Delegaciones autorizar el pago de inscripciones emitidas a favor de las capellanías, obras pías, legados pías, ó cualquier otra clase de fundaciones muerca y señaladamente piadosas ó de carácter pío-religioso, si no se acredita en el segundo trimestre de cada año, y mediante certificación en forma, de la competente autoridad eclesiástica el cumplimiento de las cargas afectadas a dichas fundaciones.

Las ganancias líquidas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en el ejercicio de 1900 fueron de 11,5 millones y en 1901 de 13,1 millones, y en 1902, ateniéndose a las que aparecen calculadas según el balance de 31 de Agosto, podrán ser de 14,2 millones. La recaudación en el parágrafo indica una importante progresión en los ingresos con relación al año 1901, pues el aumento llega a 2,9 millones en los tabacos y a 3,8 en el timbre.

El director general del Tesoro ha telegrafiado a los administradores de loterías, manifestando haberse agotado la existencia de billetes del próximo sorteo de Navidad y que se abstengan de hacer pedidos.

Anuario-Guia de Guadalajara

Administración: Mayor Alta, 40

El Anuario-Guia de Guadalajara y su provincia aparecerá el día 1.º de Febrero, formando un tomo en cuarto elegantemente impreso y de nutrida lectura.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 'En rústica', 'Encuadernado', 'Por suscripción encuadernado', 'SECCIÓN DE PUERICIDAD', 'SECCIÓN DE ANUNCIOS'.

Ha fallecido en Alcolea del Pinar la virtuosa Sra. D.ª Polonia Galán. A su esposo, el conocido industrial D. Ildefonso Pascual y demás familia, acompañamos en su profundo dolor y deseamos la resignación necesaria para sobrellevar tan inmensa pérdida.

El 24 del pasado Noviembre fué hallado por los peones camineros en el kilómetro 166 de la carretera de Alcolea del Pinar a Tarragona, término de Mazarete, el cadáver de un hombre, que identificado resultó ser un vecino de Mantiel apodado Cucaño.

El interfecto se dedicaba a la venta ambulante de aceite y habón. El cadáver presentaba heridas de arma de fuego, y la creencia general es que murió por sofocación violenta, siendole después disparados los tiros y conducido al sitio donde fué hallado.

Hay detenidos bastantes individuos, ignorándose los móviles del crimen. El Juzgado instructor de Molina entiende en el asunto.

Asamblea federalista.— Clausura.

En la noche del viernes se dieron por terminadas las tareas de la Asamblea federalista, después de haberse nombrado a los seis representantes para el directorio ejecutivo, con inclusión de los presidentes de los consejos regionales, que funcionan con arreglo a la doctrina del partido.

Componen, pues, el Consejo nacional los señores Benot, Estébanez, Palma, Latorre, Pi y Arsuaga, Sánchez Pérez, con tres presidentes de los consejos regionales.

Terminó la Asamblea con un discurso del señor Palma, muy aplaudido, y una proposición del Sr. Ardiz, para que las deliberaciones de la Asamblea sirvan de temas para un meeting público.

La última proposición aprobada, antes del discurso presidencial, fué de interés para todos los demás republicanos, en cuanto se resolvió por unanimidad conferir poderes al Directorio para que se ponga en inteligencia con todos los fines sin abdicar de ninguno de los principios federalistas.

Es de suponer, pues, que habrá de un día a otro un importante meeting federalista en Madrid.

Teatro principal

De muy mediana puede calificarse la función celebrada el domingo último y en la que se celebró el debut de la Uple Sra. Nacher.

Chateaux Marguevans. Los zangolobinos y El Lucero del Alba fueron las obras destruzadas por la mencionada artista.

Unicamente Parada y Fonda tuvo una interpretación esmerada por parte de los Sres. Soriano y Pacha, que nos hicieron pasar un rato delicioso con el gracioso juguete de Vital Aza. Los demás mejor que Redenas.

Hoy Pepito Maza, La Pancha, Una casa de fieras y La Calandria, interpretadas por las Sras. Queral y Basilio y mañana con motivo de la festividad del día, La Chiclanera, Triple alianza, Parada y Fonda y Atala.

Diputación provincial de Guadalajara

Estado comparativo de la recaudación y demostrativo de la inversión de los fondos ingresados desde 23 de Octubre al 30 de Noviembre de 1902.

Recaudado desde 23 de Octubre al 30 Noviembre de 1901. por corriente, 38.589 62. Por resultas, 702 98.

Recaudado desde 23 de Octubre al 30 Noviembre de 1902. por corriente, 48.687 64. de más 10.098 02. Por resultas, 51.232 79. de más 4.559 81.

COBROS PESETAS. Por la existencia metálica en 23 Octubre, 427 08. Recaudado desde esta fecha al 30 de Noviembre, 48.687 64. Total, 49.114 72.

PAGOS. Por obligaciones de Beneficencia del mes de Julio a Noviembre, 23.407 72. Al personal por los meses de Octubre y Noviembre, 10.473 90. Amas de lactancia por el mes de Agosto, 4.888 99. Correccional, de Julio a Noviembre, 4.889 92. Por otras obligaciones hasta fin de id, 1.201 04.

Total, 44.114 57. Guadalajara, 1.º de Diciembre de 1902.—El Presidente, Iguésola.—El Contador, Carrasco de León.

En la mañana de ayer sábado dejó de existir en la ciudad de Sigüenza nuestro particular amigo D. Julián Gamba y Gamba.

A su vinda ó hijos testimoniamos nuestro más sentido pésame, así como a su dolor.

ULTIMA HORA

Cayó Sagasta como debía caer, arrollado por su propio partido, cansado ya de ver tanta humillación, tanto desconcierto y tanto desbarajuste en el Gobierno; y cual tiene mil veces dicho, cayó del lado de la libertad. ¡Qué guasa! Después de las consultas hechas por el poder moderador, consultas de rubrica y que son una pesadilla, cuando ya el Sr. Sagasta, que el Sr. Romanones, aquel ha encargado de formar gobierno al Sr. Silvela, al célebre D. Pacho, al de la daga florentina, quien es probable deje hoy constituido el ministerio.

Ya tenemos en juego el matusser, el jeito y la traina, los bizkaitarras y regionalistas, los frailes, las monjas y la mar en calzoncillos. ¡Que Dios y su santísima madre nos coja confesados!

NOTICIAS COMERCIALES

Las que hemos recibido durante la semana no acusan variación de las que tenemos comunicadas. Todo sigue igual, y casi nos atreveríamos a asegurar que esta situación continuará una temporada buena. Nos limitaremos, pues, a detallar precios de los mercados más importantes.

Precios de cereales. Guadalajara. Trigo candela de 42 1/2 a 43 reales fanega. Idem rojo de 40 a 41 id. id. Se nota bastante oferta, escaseando los compradores.

Valle de Arco. Trigo a 42 1/2 reales fanega (mercado del Arco). Idem a 42 1/2 id. (idem del Canal). Rioseco. Trigo a 40 reales fanega.

Medina del Campo. Trigo de 42 1/2 a 43 reales fanega. Centeno de 26 1/2 a 27 id. id.

Avila. Trigo de 42 1/2 a 43 reales fanega. Centeno no se hace ninguna operación.

Ávila. Trigo superior a 43 1/2 reales fanega. Id. corriente a 43 id. id. Centeno a 28 id. id.

Palencia. Trigo a 40 1/2 reales fanega. Centeno a 27 1/2 id. id.

Barcelona. Este mercado sigue muy desanimado y los precios flojos. Ha pagado procedencia Salamancá a 40 1/2, Zamora a 41 1/2 y Ariza y Montcalegudo a 42 1/2.

ACEITUNA

Se compra en el Molino aceitero del Anabal del Agua. Se elabora la que los cosecheros lleven por su propia cuenta, con ventajas sobre los precios corrientes en las grandes partidas.

Antonio Senz Vacas.—Jandenes, 20, bajo, ó en dicho Molino, Anabal del Agua.

Imp. «La Minerva», Bardales, 5.—Guadalajara.